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令 和 3年 4月 太 子 町 教 育 委 員 会 （ 臨 時 会 ）

会 議 録

令和3年4月23日、午前9時00分より太子町教育委員会を行政棟3階ホールに招集した。

１．議 事 日 程

第1．開会・教育長あいさつ

第2．本日の会議録署名委員指名

第3．教育長報告

第4．協議

町長への申し入れによる回答について

⑴議事録の内容

⑵議事録の取り扱い

⑶今後の方針

⑷その他

２．本日の会議に出席した教育委員

教育長職務代理者 圓尾 健太郎

委員 三浦 淳子・福田 秀樹・福本 充治

３．本日の会議に出席した事務局職員

教育長 沖汐 守彦

教育次長 栗岡 正則

管理課長 改野 学由

社会教育課長 池田 誠

文化推進課長 田村 三千夫

管理課主査 武中 俊明
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令和3年4月23日 午前9時00分開議

教育長 本日は、おいそがしい中、臨時教育委員会にご出席いただき、ありがとうござい

ます。ただ今から、令和 3年 4月の臨時教育委員会を開会いたします。

急遽予定より 1時間前倒しでお集まりいただきました。最初に本町の小学校で児童 2

名に新型コロナウイルス感染症の陽性反応が出たことについて、経緯と今後の対応

について報告します。

感染症の予防及び感染症の患者に対する医療に関する法律の趣旨や、個人情報保護等

の観点から罹患者やその家族・関係者が特定されないように非公開とさせていただ

きますが、よろしいでしょうか。

各委員 結構です。

教育長 ありがとうございます。それでは、非公開とさせていただきます。

＜新型コロナウイルス感染症の発生と今後の対応について＞説明

上記の報告については個人情報保護のため非公開

教育長 この後 10時から、予定されておりました教育委員から町長への申し入れについて、

町長からの回答等を協議します。それまで、各自資料の確認をお願いします。

9時 25 分中断

10 時 00 分再開

教育長 再開します。

まず、これまでの経緯の概要を説明します。昨年 12月 9 日に開催された総合教育会

議において、「教育委員会の予算については、改めて協議を行う」となっておりま

した。しかしながら、その後、協議がなされることもなく、教育委員会の第 1要望

である「小・中学校特別教室の空調設備実施設計」の予算が町長に一方的にカット

された件について、重大な案件であると教育委員の皆様と認識を共有しております。

また、十分協議されていない予算案が議会に上程されたことで、予算委員会の審議に

混乱を与えたため、町幹部として責任を感じ、教育長職の辞意を表明をしました。

教育委員の皆様に心配や迷惑をおかけしましたこと、改めてお詫び申し上げます。

その後、3月 25 日に教育長職務代理者の圓尾委員から、本件について、町長の真意

が分からないため、話し合いをしたいとのご意見があり、同委員から町長に申入書

が渡されております。

本日は、申し入れに対する話し合いの議事録と、それに伴う関係書類について、教育

委員の皆様には、ご意見を頂戴して整理を行い、今後の対応を決めたいと思います。

それでは、始めます。本日の会議録の署名委員に福田委員と福本委員を指名させてい
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ただきたいと思います。よろしくお願いいたします。

●協議

教育長 まず、町長への申入書については、3月 25 日に提出した通りです。

次に、4月 15 日の話し合いの議事録については、内容に質問やご意見はないでしょ

うか。修正すべき点や加筆すべき点があればおっしゃってください。

各委員 議事録については問題ありません。

教育長 本議事録については、ホームページ等で公開していただいて構わないと、教育委員の

皆様から既にご意見を頂戴しておりますが、議事録だけでは誤解を生じる可能性や教

育委員の意見が町民の皆さんに伝わらない懸念があります。そこで、各委員から感想

やご意見をお聞きしたものを、「町長と話し合いを終えて教育委員会としての総括」

としてまとめております。

司会の方で読み上げますので、追加のご意見や、お気づきの点があればお願いします。

【公開資料「服部町長と教育委員との話し合いを終えて」（前段）読み上げ】

ここまでで何かご意見ありませんか。

各委員 よろしいです。

教育長 【（同資料の１）読み上げ】

ここまででいかがでしょうか。ご意見あればどうぞ。

委員 教育委員会の独立性を無視しただけでなく、総合教育会議も軽視されたと感じていま

す。私たちが、一番伝えたかったのは、予算をカットしたことではなく、なぜ協議を

しなかったのかということです。きちんとした理由があってカットする分には、町財

政の問題もありますから協議をすれば、理解し合える余地はあったと思います。しか

しながら、協議をしなかったことに対する説明は全くありませんでした。カットした

ことに対する理由は、財政上厳しいということを何度もおっしゃっていましたが…。

つまり、総合教育会議と教育委員会との協議を軽視したことを盛り込んでいただきた

いです。

教育長 分かりました。追加します。

【（同資料の２）読み上げ】

ここまででどうでしょうか。ご意見あればどうぞ。

各委員 特に問題ありません。このままで結構です。

教育長 【（同資料の３）読み上げ】

ここまでで、ご意見ありましたらお願いします。

委員 これはどこに載せるべきかお任せしますが、議会において、町長は施設方針の中で、

「新型コロナウイルス感染症の拡大を防ぎ、住民の皆様の命と健康を守ることを第一

に、また、抱えておられる様々な不安を受け止め、生活を支えるために、住み続けた

いと思ってもらえるまちづくりに、全力を尽くしていきたいと考えております。」「コ

ロナ禍のなかでも子どもたちが安心して教育を受ける環境を整備いたします。」等、

述べられております。しかしながら、その演説している裏で、コロナ禍や熱中症から
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子どもたちを守るための空調の予算をカットしていたということになります。これは、

明らかに、ご自身の施策方針と矛盾しております。この点も大変疑問に感じました。

委員 私たちは、町長が子どもの命や安心・安全を軽視していたのではないかと疑念をいだ

いたことを明記してもらいたいと考えます。

教育長 それでは、施政方針に反する行動があったということを１に追加するのはどうでしょ

うか。

各委員 結構です。

教育長 それ以外に何かありますか。

各委員 ありません。

教育長 【（同資料の４・５）読み上げ】

長くなりましたが、いかがでしょうか。追加のご意見、気になる箇所などがあれば、

ご指摘願います。

各委員 特に修正箇所はありません。これで結構です。

教育長 教育委員の皆様のご意見を再度加えて修正したこの資料も、町のホームページで公表

してよろしいでしょうか。

各委員 結構です。

教育長 加筆修正した内容の確認をお願いしたいと思います。最終確認の作業は、職務代理者

の圓尾委員に一任いただいてよろしいでしょうか。

各委員 お願いします。

教育長 それでは、「申入書」「話し合いの議事録」「町長回答に対する教育委員会の総括」

をホームページで公表させていただくこととします。

公表までどれくらい時間を要しますか。

委員 午後から最終調整と確認を行いますので、できる限り早急に公表をお願いしたいと思

います。

教育長 議会に対してですが、このたび修正予算を全会一致で議決いただきましたので、ホー

ムページ公表と同時に議会に関係資料をお渡ししてよろしいでしょうか。

各委員 もちろん結構です。

教育長 議事録の内容と取扱いについては以上です。

次に、今後の方針等で何かご意見ありますか。

委員１ 3月議会にて教育長が辞職表明されましたが、教育長だけに責任を負わせる形となっ

ていることは本意ではないので、私は教育委員を辞職したいと思います。私の場合、

任期が 1年あまり残っております。現場に迷惑をかけることのないように、後任の方

が決まるまでは職責を全うしたいと思いますが、後任が決まればその場で辞職します。

私の辞職表明の理由としては 2点あります。

1 点目は教育委員会の独立性が保たれなかったことに対して責任を痛感しておりま

す。将来の教育ビジョンや施策を語る重要な総合教育会議において、後日予算につい

て継続協議すると示されたにも関わらず、町長はその日のうちに予算カットを財政当

局に指示されました。その後も、何の説明もありませんでした。教育委員会の主体性

や独立性はどこに行ってしまったのだろうと憤りを感じます。また、町長は自分が主
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催する総合教育会議であるにも関わらず、「私は、継続協議をすると言っていない。」

と言われました。トップがこのような態度では、一生懸命働いている町職員はやり切

れない気持ちだろうと思います。

2つ目は、教育長 1人で勝手にわがままを言って混乱を招き、議会で辞職表明したと

勘違いされたくありません。4月の定例教育委員会では、教育長の辞職について不同

意であると、申し上げました。それは、指導主事の増員を始め、これまでの教育長の

実績や、現場から教育長が信頼を得ていることを鑑みて、辞めさせてはいけないとい

う気持ちからの発言でした。しかし、町長が全く責任を感じていない以上、このまま

責任を教育長 1人に背負わすことはできません。従って、不本意ではありますが、教

育長の辞職に同意し、私自身も辞職を願い出ます。以上です。

教育長 ありがとうございます。他にご意見のある方はおられますか。

委員２ 私もまったく同じ気持ちです。この度の申し入れでは、町長の口から協議がなされな

かった理由を聞けなかったのは、残念です。教育委員会の独立性が無視されているこ

と、混乱の責任を感じておられない町長に対して、我々はこれからも同様に職務を遂

行することはできかねると感じております。我々は、地域の子どもたちのためや、現

場の先生方のために、盾となる覚悟でやってまいりました。町長に我々の気持ちが伝

わらないのであれば、私には教育委員であることの意義が見出せません。このままで

は何も変わらないと考えます。つきましては、前回定例教育委員会の教育長辞職の議

案に不同意であったことを撤回し、私自身も教育長と同じ道をとらせていただきます。

ただ、任期が 2年あまり残っておりますので、混乱や迷惑がかからぬように後任が決

まり次第、辞職したいと思います。以上です。

委員３ 町長と直接話し合いをする機会を得ましたが、なぜ協議なく予算をカットしたのか明

確な回答が得られませんでしたし、町長ご自身は責任を感じておられないと、私は認

識しました。また、総合教育会議の話になると、「私は継続協議すると言いましたか。」

という言葉が出てきたことで、驚きと不信感を覚えました。さらに「議会に当初予算

を通してもらわないと、町民生活に影響が出るから。」と言われたときは衝撃を受け

ました。子どもたちに快適な環境で教育を受けさせるために了解したのではなく、ま

るで他の予算が通らないと困るから、やむを得ず、空調の設計予算を了承したとおっ

しゃっているように聞こえたからです。この町長のもとで、子どもたちの安心・安全

が守られるとはとても思えません。私は残り少ない任期ですので、任期の切れる 9

月末での退任を表明をさせていただきます。また、先ほどの 2人の教育委員と思いを

同じくし、甚だ不本意ではありますが、教育長の辞任に同意します。

教育長 ありがとうございます。

〇〇委員（委員４）からも何かご意見を頂戴できますか。

委員４ 新型コロナ対策のこと、熱中症対策のことを考えると、町長権限によって、何も言わ

ずに空調に関する予算を切られたことは非常に遺憾に思います。地方教育行政の組織

及び運営に関する法律の第 29条に基づいた協議が行われないのであれば、どのよう

な対応をすべきなのか、教育長や教育委員が辞意を表明することでしか対応できない

のか、私は就任してから日が浅いため、どのように対応すべきか分かりません。本件
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に関しては、町長が安心・安全な環境整備をどのようにお考えなのか、聞くことはで

きませんでした。また、文化会館の改修計画に関しても同様です。この度、申し入れ

を受けて話し合いの機会があったことはありがたかったのですが、町長からは他の予

算のために、このような結果になったという「おざなりの言葉」しか得られませんで

した。教育長や教育委員が職を辞しても、町長は果たしてどのように反省を示してい

ただけるか分からないため、今後は教育委員としてどのように対応して良いか分から

ず、困惑しております。教育長の辞職についても、なぜ町長が責任を感じずに、教育

長だけが責任をとる必要があるのか私には分かりません。

教育長 ありがとうございます。私の辞職に対して、現状ではどちらかと言うと不同意である

と認識してよろしいでしょうか。

委員４ はい。

教育長 わかりました。教育委員の皆様、貴重なご意見をお聞かせいただき、ありがとうござ

いました。

委員１ 最後になりましたが、今回の特別教室空調設置工事の実施設計に関する予算について、

町議会におかれてましては、大変なご尽力により、修正予算を議決いただきましたこ

とを教育委員の一人として、心から感謝申し上げます。

教育長 そのお気持ちを、議会に提出します資料の鑑文に感謝の言葉を入れさせていただきま

す。

教育委員の辞職願については、混乱を回避すべく、事務局と相談して進めて行く必要

があるため、少しお時間をいただけたらと思います。

本日はご多用の中、お集まりいただき、ありがとうございました。

令和 3年 4月 23 日 午前 10時 55 分閉議


